

Le séminaire Dialogues philosophiques
Rencontres philosophiques entre chercheurs d'Amérique latine et d'Europe

Conférence de
Carolina Ávalos Valdivia
(Universidad Austral de Chile)

**Philosophie et responsabilité.
Le droit à la philosophie dans la vie de
Jacques Derrida**

En dialogue avec

Alejandro Orozco Hidalgo
(Paris 8/CNST México)

Carmen Ruiz Bustamante
(Université Diego Portales, Santiago de Chile /Université Paris 10)

Patrice Vermeren
(Université Paris 8)

Mardi 31 janvier 2023, 19h-20h30

Maison de l'Amérique latine,
217 Bd Saint Germain, Paris 7^e
Métro Solférino

La question du droit à la philosophie occupe une place primordiale dans l'œuvre de Derrida. Ses textes sur l'université, les institutions philosophiques, la traduction, etc. sont aussi

reconnus que le travail qu'il a fait avec le GREPH et le Collège International de Philosophie. Cependant, en 1990, Derrida anticipe – avec un retard de près de 20 ans – que les thèmes et les problèmes de la philosophie et de son institutionnalité font partie de l'articulation que suppose la phrase du droit à la philosophie. Que signifie avoir droit à la philosophie ? Qui a droit à la philosophie ? Qu'en est-il de la philosophie quand on pense depuis son institution ? Comment va-t-on du droit à la philosophie ? Est-ce possible ? Dans cette conférence, nous voulons proposer une lecture du droit à la philosophie qui confronte le travail philosophique à la réalité matérielle à laquelle nous sommes soumis dans le domaine universitaire. Pour cela, nous partirons de la responsabilité que mobilisa la traduction de *Privilège. Du droit à la Philosophie* de Derrida, située dans la période de défense de la philosophie au Chili, afin de proposer par la suite une lecture du droit à la philosophie à partir de l'importance de l'enseignement dans la vie de Derrida. Philosophie et biographie seront les voies d'accès à cette articulation qui nous pousse à penser entre le droit et la philosophie.

Carolina Avalos Valdivia est professeure à l'Institut de philosophie de l'Université Austral de Chile. Ses recherches portent sur la pensée de Jacques Derrida et la question du droit à la philosophie qui met en tension la philosophie sur le plan juridique, politique et institutionnel. Ses principales publications concernent l'enseignement de la philosophie au niveau secondaire et universitaire. Sa dernière traduction est *Privilège ou du droit à la Philosophie* de Derrida, ouvrage qui sera publié prochainement aux Ediciones Universidad Austral de Chile. Depuis 2021, elle est présidente de l'Association des chercheurs/euses en arts et sciences humaines du Chili et depuis 2019, elle est secrétaire du Réseau ibéro-américain de philosophie (RIF).

L'équipe du séminaire des Dialogues Philosophiques

Direction scientifique : Stéphane Douailler, Éric Lecerf, Georges Navet (†), Bertrand Ogilvie, Patrick Vauday et Patrice Vermeren (Université Paris 8) ; Marie Cuillerai, Martine Leibovici (Université Paris 7), Nelson Vallejo-Gomez (FMSH) ; Jean-René Garcia (Université Paris 13) ; Louise Ferté (Université de Lille) ; Guadalupe Deza (Université de Picardie).

Équipe de Recherche : Julie Alfonsi (Université Paris 7), Daniel Alvaro (UBA), Gisele Amaya Dal Bó (Université Paris 13), Marie Bardet (Université nationale du General Sarmiento), Andrea Benvenuto (EHESS), Mercedes Betria (Universidad de Rosario), Laura Brondino (Université de Lille), Jean-Jacques Cadet (LADIREP), Gustavo Celedon (Universidad de Valparaíso), Filipe Ceppas (UFRJ, Rio de Janeiro), Gustavo Chataignier Gadelha (Puc-Rio de Janeiro), Carlos Contreras (Universidades de Chile y de Valparaíso), Guadalupe Deza (Université de Picardie), Elena Donato (UBA), María Soledad García (Universidad nacional de Colombia), Obed Frausto Gatica (UNAM), Claudia Guitérrez (Universidad de Chile), Camille Louis (Kom-Post), Luz María Lozano Suárez (Universidad del Atlántico, Barranquilla), Martín Macías (Université Paris 8-UDELAR, Montevideo), Julio Miranda Canhada (Universidade de São Paulo), Angélica Montes (ESSEC/LLCP-Université Paris 8), Carlos Pérez López (Institut universitaire italien de Rosario et Institut Gino Germani /UBA), Soledad Nivoli (Universidad de Rosario), Senda Inés Sferco (CONICET, IIGG-UBA), Pauline Vermeren (Université Paris 7), Aurélie Veyron-Churlet (Terra), Agostina Weler (Université Paris 8).

Site d'information et abonnement aux nouvelles :

<http://groups.google.com/group/infos-dialoguesphilosophiques>

Site de la Maison de l'Amérique Latine : <http://www.mal217.org/>